



Vom Gießberg in die Stadt

Vortragsreihe Wintersemester 2023/2024:

Formen der Kooperation zwischen Universität und Stadt

Forum
Konstanz



Vom Gießberg in die Stadt – Kooperationsprojekte zwischen Universität und Stadt

Vortragsreihe Wintersemester 2023/2024, donnerstags, 19.00–20.00 Uhr, an verschiedenen Orten

Transfer ist ein Begriff, unter dem die Universität alle Formen ihrer Kooperation mit der Zivilgesellschaft fasst. Dazu zählen gemeinsame Forschungsprojekte zwischen Wissenschaft und Wirtschaft ebenso wie Lehrprojekte mit externen Partnern. Die Einbeziehung von Bürgerinnen und Bürgern in die Erhebung von Daten – etwa bei der Beobachtung von Vögeln – gehören genauso dazu wie die Gründung von Unternehmen durch Absolventinnen und Absolventen.

Transfer dient dazu, Räume des Austausches und der Begegnung zwischen Wissenschaft und nicht-wissenschaftlichen Akteuren und

Einrichtungen zu öffnen. Bürgerinnen und Bürger sollen wissenschaftliche Ergebnisse besser verstehen und universitäre Projekte sollen sich enger an den Bedürfnissen der Zivilgesellschaft orientieren.

Die Vortragsreihe „Vom Gießberg in die Stadt“ stellt verschiedene Transferprojekte und Transfereinrichtungen der Universität vor. Sie ist selbst ein Angebot, miteinander ins Gespräch zu kommen.

Kathrin Leipold

Wissens-Transfer · Transfer-Wissen:

Wie wir mit gelungenem Transfer auch gesellschaftlichen Zusammenhalt fördern können

Ausgehend von ihrem Transferprojekt, in dem Kathrin Leipold ein Bildungsprogramm für Integrationsbeauftragte erarbeitete, stellt sie die Frage, wie der Umgang mit Transfer-Wissen auch die jeweilige Vorstellung von Wissens-Transfer formt und beeinflusst.

Konkret wird sie im Vortrag darauf eingehen, wie Transferwissen in der Kooperation zwischen Wissenschaft und Projektpartner*innen erst hervorgebracht und welche Rolle hier Vertrauen und Machtsensibilität spielen.

Am Beispiel der Veranstaltungsreihe „Bildungswege – Integrationsprozesse durch

Bildung. Möglichkeiten, Perspektiven, Schnittstellen“, die in enger Zusammenarbeit zwischen Universität, NGOs sowie ehrenamtlichen und hauptamtlichen Akteur*innen der Integrationsarbeit im Sommer 2022 an der Mettnau Schule stattfand, betrachtet der Vortrag Wissenschaft-Praxis-Arrangements und diskutiert, was das Schaffen vertrauensvoller Beziehungen im Wissenstransfer für den gesellschaftlichen Zusammenhalt bedeuten kann.

Steffen Bogen

SherLOOK: Ein digital unterstütztes Suchspiel im Rosgartenmuseum

Im Rosgartenmuseum geschehen seltsame Dinge. Das Erbe des Museumsgründers Ludwig Leiner ist in Gefahr: Objekte und Details aus

der faszinierenden Sammlung verschwinden – das Werk von sogenannten Detaildieben, welche die wertvollen Ausstellungsstücke durch Kopien ersetzen. Zum Glück ist das ganze nur ein Spiel, das sich Studierende im Studiengang Literatur – Kunst – Medien der Universität Konstanz und der Kunsthistoriker und Spieleautor Steffen Bogen ausgedacht haben. Im Vortrag wird das Projekt, das 2024 mit einer großen Releaseparty an den Start gehen soll, vorgestellt, seine museumspädagogischen Ziele diskutiert und Elemente der Umsetzung präsentiert.

Team Kilometer 1

Innovative Ideenschmiede für die Region – Kilometer 1 stellt sich vor

Möchten Sie erfahren, wie die Universität Konstanz durch Gründungsförderung die Zukunft unserer Region mitgestalten kann? Dann laden wir Sie herzlich zur Veranstaltung „Kilometer 1: Innovative Ideenschmiede für die Region“ ein! Im einzigartigen Ambiente von St. Johann Konstanz erfahren Sie, warum Gründung von Start-ups und Unternehmen eine Möglichkeit ist, wissenschaftliche Erkenntnisse, Forschungsergebnisse und innovative Technologien aus Hochschulen und Forschungseinrichtungen in die praktische Anwendung und den Markt zu übertragen. Und wie dieser Ansatz dazu beiträgt, Synergien zwischen Wissenschaft und

Wirtschaft zu nutzen. Diese Veranstaltung ist eine Einladung an alle Bürgerinnen und Bürger, Unternehmerinnen und Unternehmer, Bildungsfreunde und Innovatoren, die daran interessiert sind, gemeinsam an der Gestaltung der Zukunft für unsere Stadt und unsere Region zu arbeiten.

Katharina Bodirsky

Wege in eine nachhaltige und solidarische Zukunft: Eine Kooperation mit Initiativen in Konstanz

Wie wollen wir zukünftig wirtschaften? Die Grenzen einer Wirtschaftsweise, die Profit ins Zentrum stellt und Natur nur als Ressource sieht sind zunehmend offensichtlich. Aber welche Alternativen gibt es? In neun Teams haben Studierende der Soziologie an der Universität

Konstanz im Rahmen des Seminars „Solidarische Wirtschaft, Commons und Klimapolitik“ Forschungsk Kooperationen mit Initiativen in Konstanz ins Leben gerufen. Durch Interviews, Beobachtungen und aktive Teilnahme sind sie Fragen zu nachhaltigem und solidarischem Wirtschaften nachgegangen.

Die Ausstellung stellt Grundideen des Solidarischen Wirtschaftens, die Konstanzer Initiativen und Ergebnisse der einzelnen Projekte vor. Bei der Eröffnungsveranstaltung am Mittwoch, den 20.01.2024 sind die Studierenden sowie Mitglieder der Initiativen anwesend. Sie geben eine Einführung in die Thematik und laden zu Gesprächen über Wege in eine nachhaltige und solidarische Zukunft ein.

Malte Drescher

Von der Stadt auf den Gießberg – Wir laden Sie ein!

FabLab, Escape Room, Zoo und Schiffsexkursion – fragen Sie sich, was das mit der Uni zu tun hat? NanoLab, Schülerlabor und Imaging Hangar – Klingt spannend, aber was macht man da? Und warum wird auf dem Gießberg gerade so viel gebaggert? Neugierig, was auf dem Gießberg passiert? Entdecken Sie die aufregenden Angebote der Uni Konstanz! Fragen Sie uns, was Sie schon immer wissen wollten, und erzählen Sie uns, was Sie sich von uns wünschen!

Wir laden Sie herzlich ein, uns auf dem Gießberg zu besuchen. Erfahren Sie, welche Begegnungsmöglichkeiten das forum.konstanz jetzt und in Zukunft bereithält. Der Startpunkt ist R 513, von dem aus wir zu verschiedenen Standorten aufbrechen, um Experimente durchzuführen, an Führungen teilzunehmen und Gespräche zu führen.

Programm

Datum	Vortragende*r	Thema	Ort
26.10.23, 19.00 bis 20.00 Uhr	Dr. Kathrin Leipold	Wissens-Transfer · Transfer-Wissen: Wie wir mit gelingenem Transfer auch gesellschaftlichen Zusammenhalt fördern können	Quartierszentrum Berchen- Öhmdwiesen Allensteiner Str. 1 b (https://www.miteinander-konstanz.de)
09.11.23, 19.00 bis 20.00 Uhr	Prof Dr.Steffen Bogen	SherLOOK: Ein digital unterstützes Suchspiel im Rosgartenmuseum	Rosgartenmuseum Rosgartenstr. 3–5 (https://www.rosgartenmuseum.de)
23.11.23, 19.00 bis 20.00 Uhr	Team Kilometer 1	Innovative Ideen- schmiede für die Region – Kilometer 1 stellt sich vor	Co-Working Space St. Johann Brückengasse 1 b (https://st-johann-konstanz.de/coworking)
10.01.24, 19.00 bis 20.00 Uhr	Dr. Katharina Bodirsky	Wege in eine nachhaltige und solidarische Zukunft: Eine Kooperation mit Initiativen in Konstanz	VHS-Galerie Katzgasse 7 (https://www.konstanz-info.com/attraktionen/vhs-galerie-9be4c63945)
25.01.24, 19.00 bis 20.00 Uhr	Prof Dr.Malte Drescher	Von der Stadt auf den Gießberg – Wir laden Sie ein!	Hörsaal R 513, Universität Konstanz (R-Gebäude = erstes Gebäude hinter der Baustelle links, Campusplan: – uni-konstanz.de/universitaet/ueber-die-universitaet-konstanz/anreise-lageplan-und-oeffnungszeiten/lageplaene)